



Protestas en el agro

## Peligra 60% de la cosecha de maní

*El bloqueo sobre los granos impide que 450 mil toneladas sean acondicionadas.*

**Alejandro Rollán**

De nuestra Redacción

[arollan@lavozdelinterior.com.ar](mailto:arollan@lavozdelinterior.com.ar)

La buena calidad que mostraba el maní en los lotes está en peligro. Cuando todo hacía prever que la cosecha iba mejorar ese parámetro de excelencia del año pasado que según los industriales había sido el más alto de los últimos 20 años el conflicto entre el campo y el Gobierno alteró las previsiones. A tal punto que hoy las empresas exportadoras del complejo ven peligrar el 60 por ciento de la producción.

La imposibilidad de transportar el grano cosechado hasta las industrias para su acondicionamiento debido a los piquetes en las rutas está poniendo en riesgo a 450 mil tonelada de maní en caja que aún están en los campos según admiten desde la Cámara Argentina del Maní.

La severa amenaza por el que atraviesa el complejo movilizó ayer a los distintos actores de la cadena. Intendentes de la zona manisera, industriales nucleados en la cámara y representantes del gremio de los trabajadores pintaron un escenario complicado para la economía regional que genera negocios por más de 500 millones de dólares.

"Como institución apoyamos y compartimos el reclamo del campo, pero hoy necesitamos que nos aporten soluciones porque la situación que estamos atravesando es desesperante", reconoció Beatriz Ackerman, gerenta de la Cámara. Las dimensiones que tomó el paro agropecuario, a partir de las medidas de fuerza que adoptaron los transportistas, complicó más el panorama. "Lo que logramos llevar a la industria fue porque los productores entendieron la necesidad de trasladar el maní desde el campo. Sin embargo, cuando los camioneros se enteraron de esta excepción fueron contundentes: 'si pasa el maní pasamos todos'. Y ahí se cerró la cuestión", comentó Alberto Martín Cubero, presidente de Industrias Martín Cubero con sede en Villa María. Según los empresarios, sólo el piquete que funciona en el ingreso a General Cabrera, sobre la ruta 158, permitió el flete corto del maní entre los campos y las plantas.

Con una producción estimada en alrededor de 750 mil toneladas de maní en caja, sólo 40 por ciento está hoy en las plantas seleccionadoras. El resto se encuentra en montones (el que ya está cosechado) y en andanas (las vainas que aún no fueron levantadas) con el peligro que esas condiciones representan.

"Estamos rogando para que no se haga presente una helada o lluvia, porque de lo contrario están en serio peligro una producción que vale 300 millones de dólares", dimensionó Jorge Bossio, gerente de la cooperativa agrícola Cotagro, ubicada en General Cabrera, y presidente de la cámara manisera.

A diferencias de otros granos, el maní no se puede embolsar o guardar en silos, por lo que una vez cosechado debe ser remitido a la industria para su secado, acondicionado, procesamiento y posterior exportación.

"El maní que ya está cosechado y amontonado corre el riesgo de que su calidad se pierda y, en vez de ser utilizado para exportación, tenga que ser destinado a aceite. Aquel que aún no fue



La cosecha de maní en zona de riesgo.

cosechado está algo más seguro, pero con la demora en la recolección corre el peligro de que la vaina se desprenda de la planta y se caiga al suelo, lo que dificultará su cosecha con las pérdidas que ello genera", admitió Luis Gastaldi, vicepresidente de la empresa Gastaldi Hermanos, con sede en General Deheza.

La falta de materia prima para seleccionar ha llevado a las empresas a tener que paralizar sus actividades. De los 10 mil empleos directos que genera el complejo, hoy hay dos mil que están suspendidos o con jornada reducida. Gastaldi Hermanos, por ejemplo, está parada desde hace ocho días por la falta de materia prima para seleccionar, aseguró su vicepresidente.

La demora en el acondicionamiento del maní complica el cumplimiento de los contratos de comercio exterior. "Hay embarques para junio que los compradores lo pueden declarar en default, por falta de cumplimiento de las empresas, lo que se traduce en sanciones económicas", sostuvo Gastaldi. El comercio exterior de las manufacturas que tiene como origen al maní alcanza a los 500 millones de dólares. Sus exportaciones están gravadas con retenciones que van desde el cinco al 23 por ciento, según sus posiciones arancelarias.

Para esta campaña, las expectativas del complejo estaban puestas en convertirse en el primer exportador mundial de maní. El stock y la calidad así lo presagiaban. "Se podrían exportar alrededor de 400 mil toneladas, un poco más que en la campaña pasada", explicó Ackerman.

**Impacto.** "Si esta situación no se soluciona, la próxima semana vamos a tener 600 empleados suspendidos", advirtió Carolina Eusebio, intendenta de General Cabrera, ciudad del departamento Juárez Celman donde funcionan cinco industrias exportadoras y un número importante de empresas agroindustriales vinculadas con el maní.

La inestabilidad laboral que genera el parate preocupa también al sindicato de trabajadores, que hizo causa común con los representantes del sector. "En su momento, el gremio se ofreció como mediador porque los trabajadores somos un eslabón que nos vemos afectados. Si no ingresa materia prima no podemos trabajar", sostiene casi con resignación Horacio Lorandi, a cargo de la regional Córdoba de la Unión Argentina de Trabajadores Rurales y Estibadores (Uatre). El sindicato había pedido que se permitiera el ingreso del maní a las industrias, para garantizar la fuente de trabajo, pero no su envío para la exportación.

El impacto del conflicto pega fuerte en los intendentes de la cuenca manisera. "Hoy tenemos una caída en la actividad económica de entre 35 y 40 por ciento", dimensionó Sergio Coser, intendente de Hernando.

En General Cabrera, el parate ya se siente en la actividad comercial. "Hay comercios en los que las ventas cayeron el 50 por ciento. Hasta el 10 de marzo, con el nivel de actividad que teníamos en la ciudad, el presupuesto municipal estaba garantizado. Hoy, no me atrevo a realizar la misma apreciación", indicó su intendenta.

**En el campo.** La mayor intención de siembra que tuvo el maní en esta campaña se cristalizó en un área nacional implantada de 232 mil hectáreas, un siete por ciento más que en la cosecha anterior. Sin embargo, el clima no acompañó. En los lotes, el maní mostró menores rindes en relación con la cosecha 2006/07. "Pegó fuerte la sequía durante los últimos días del año pasado y eso se tradujo en los rendimientos. Estamos en los 40 quintales en caja, contra los 48 quintales que logramos el año pasado", comentó Alberto Ottani, productor de la zona de Adelia María, donde trabajó 420 hectáreas.

El 27 de mayo, en vísperas del regreso al paro agrícola, el maní seleccionado para exportación cotizaba a 2.212 pesos la tonelada (según la pizarra de la Bolsa de Cereales de Córdoba), 64 por ciento más que en igual fecha del año pasado. Pero de la misma forma que creció el precio también lo hicieron los costos. Producir maní en un campo arrendado tiene un gasto total de alrededor de 1.200 dólares.

## Números

**750.000** de toneladas es la producción de maní en caja que estima la industria exportadora para la presente campaña.

**40%** es la cantidad del maní que hoy está en la industria para su acondicionamiento y posterior exportación.

**300** millones de dólares es el valor de la producción que aún está en el campo y tiene riesgo de pérdida.

**2.212** pesos por tonelada es el valor que recibe el productor por el maní runner para exportación. 6% es el incremento que tuvo en la última campaña el área sembrada con maní.

**10.000** hectáreas fueron las afectadas por tres tormentas de granizo, entre el 24 y 26 de abril.

## **Protagonistas**

**Norvi Actis (productor de Carnerillo).** "Hoy hacer maní en un campo arrendado tiene un gasto total de alrededor de 1.200 dólares, de los cuales 50 por ciento es el costo del alquiler. Con esa estructura de costos, el rinde de indiferencia se ubica en 1.700 kilos de grano limpio por hectárea".

**Fabián Giraudo (asesor técnico de Cotagro).** "El efecto de la helada del 15 de abril no causó daños. Lo que sí generó pérdidas en los rendimientos fueron las tormentas con granizo del 24, 25 y 26 de abril. En algunas zonas, las pérdidas fueron totales".

**Ricardo Pedelini (Inta General Cabrera).** "En este ciclo, a partir de los ataques de viruela registrados el año pasado, los productores fueron más estrictos a la hora de los controles. Se respetó el período entre las aplicaciones de 21 a 28 días y se logró reducir su incidencia".

**Jorge Bossio (presidente de la Cámara Argentina del Maní).** "Hoy el 60 por ciento del maní está a la intemperie, con el riesgo para la producción y la calidad que eso significa. El maní no pude ser almacenado en silos como otros granos, por lo que debe ser enviado a las industrias para su acondicionamiento. El Gobierno de la provincia está interiorizado de nuestra situación. Hay que buscar la solución entre las partes que permita destrabar esta situación".

**Sergio Coser (intendente de Hernando).** "Tenemos una caída en el nivel de actividad económica de entre 35 y 40 por ciento. Si bien no tenemos industrias seleccionadoras y exportadoras, tenemos una economía local que está basada en lo que generan empresas vinculadas con el maní. Los municipios de la región somos el primer timbre a donde los empresarios van a tocar en búsqueda de soluciones, pero no tenemos respuestas. El diálogo entre el campo y el Gobierno es la única salida".

**Miguel Binotti (asesor técnico de la empresa exportadora Carisel).** "Los rindes son inferiores a los de la cosecha anterior. La sequía durante la primera quincena de diciembre y la primera de enero complicó el llenado de grano y eso se sintió en la productividad. No obstante, la calidad del grano cosechado es muy buena. Tenemos en producción 3.500 hectáreas al sur de la ruta 7".

**Alberto Ottani (productor de Adelia María).** "Al cultivo le faltó agua durante el llenado de grano, por eso los rendimientos fueron menores a los registrados en la cosecha pasada. Este año oscilaron los 40 quintales de maní en caja, contra 48 quintales de la campaña anterior. A pesar de ello, la calidad del grano es muy buena. Contribuyó el buen manejo que se hizo del cultivo".

*Extraído del suplemento semanal "La Voz del Campo", publicado el día 06 de junio de 2008 en el diario "La Voz del Interior".*